

EVENTO UNIVERSIDADES Y RIESGO URBANO: UNA VITRINA DESDE LA UCV

Prof. Yelitza Mendoza A.
Instituto de Urbanismo,
Facultad de Arquitectura y Urbanismo,
Universidad Central de Venezuela.

El tema de Riesgo de desastre ha cobrado relevancia en los últimos años, por el incremento de los eventos siconaturales que han impactado a la población a nivel mundial. En este sentido, el riesgo urbano ha dejado de ser una percepción para convertirse en una realidad que demanda participación y organización por parte de todos (Instituciones públicas y privadas, comunidades, entre otros). La circunstancia lleva a reflexionar sobre la necesidad de prepararse antes, durante y después de un evento de riesgo siconatural. En este contexto, la Comisión de Mitigación de Riesgo de la Universidad Central de Venezuela (COMIR UCV), ha venido promoviendo estrategias y acciones que contribuyan a la construcción de una cultura de riesgo, partiendo de la prevención.

En el marco de la Campaña Mundial de la Estrategia Internacional para la Reducción de Desastres: Desarrollando Ciudades Resilientes, COMIR realizó el 14 y 15 de febrero de 2012 el Encuentro Internacional Universidades y Riesgo Urbano: Una Vitrina desde la UCV, en el Auditorio Carlos Raúl Villanueva de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central de Venezuela, donde se conocieron, revisaron e intercambiaron experiencias nacionales e internacionales sobre el tema, abordadas desde la academia y las instituciones del Estado. Partiendo de los estudios realizados a nivel mundial sobre el cambio climático y cómo ha impactado negativamente a muchas ciudades, incluyendo las nuestras, COMIR escogió en esta oportunidad el

lema “Decisiones oportunas - acciones sostenibles. La estrategia indispensable para la Reducción de Riesgo a Desastres Urbanos”. Para ello se trabajó en dos ejes fundamentales para la reducción de riesgo de desastres urbanos: 1.- la disponibilidad internacional para la producción de conocimiento, formación de valores, metodologías y herramientas por parte de la academia y los organismos gubernamentales; 2.- establecimiento y consolidación de los medios para la institucionalización interna en la academia y en los organismos gubernamentales, así como la creación de alianzas estratégicas para proyectos futuros.

En este sentido, el evento se organizó a partir de cuatro estrategias consideradas primordiales para abordar la temática de la reducción del riesgo urbano, estas son: 1.- Consolidación Institucional (estructuras y programas de gestión de riesgo urbano). 2.- Aspectos Académicos; 3.- Formación Ciudadana y 4.- Espacio Físico. El objetivo del evento fue compartir avances y experiencias referidas a la gestión integral de reducción de riesgos, tomando como base el Marco de Acción de Hyogo acordado mundialmente en el 2005, la Declaración de la II Plataforma Regional de la Estrategia Internacional para la Reducción de Desastres (EIRD), Campaña EIRD Ciudades Resilientes, y las Estrategias 2005-2010 definidas en el evento Internacional Hábitat y Riesgos celebrado en Caracas en el 2005, en concordancia con las estrategias para la Educación del siglo XXI de la UNESCO.

La vitrina de 2012, inició su programa el 14 de febrero con la bienvenida por parte de los profesores Mercedes Marrero (Coordinadora del evento), Guillermo Barrios (Decano de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo), María Eugenia Korody (Coordinadora COMIR-UCV) y Milena Sosa (Directora de Extensión UCV). Luego se dio espacio a conferencias magistrales como “La gestión de riesgos vinculados a la naturaleza: marco institucional internacional” por el Dr. Sálvano Briceño; “Currículo y riesgo. Metas del Milenio Educación Superior UNESCO” por el Dr. Ernesto González. La Prof. Mercedes Marrero realizó la presentación del Libro “Educación y Gestión de Riesgos. Buenas Prácticas en América Latina” y el Dr. José Grases cerró el espacio de conferencias magistrales con “Vulnerabilidad, patología e ingeniería forense”.

Se conocieron las experiencias y las acciones realizadas en Consolidación Institucional y Espacio Físico, presentadas por el Centro de Investigaciones de Riesgos de la Universidad de Falcón (CIR-UDEFA), Centro de Investigaciones en Gestión Integral de Riesgos (CIGIR Mérida), COMIR UCV, Consejo de Preservación y Desarrollo (COPRED-UCV), Fundación Venezolana de Investigaciones Sismológicas (FUNVISIS), Protección Civil del Estado Miranda, Red de Solidaridad Ciudadana, entre otros. Las experiencias presentadas mostraron avances importantes en el tema de gestión de riesgos de desastres urbanos, destacando la participación de todos los actores, especialmente la participación comunitaria.

Las sesiones del día 15 comenzaron con las conferencias magistrales “Caracas: Urbanización y sostenibilidad” mostrada por el Dr. Alfredo Cilento, como parte de las estrategias elaboradas en Aspectos Académicos y Formación Ciudadana. Los trabajos presentados se enmarcaron en “Desarrollo de un sistema de alerta temprana comunitario en el Estado Vargas”; “Contribuciones en el campo de la prevención y mitigación de riesgos hidrometeorológicos”; los “Aportes de la Biblioteca Central-UCV

como soporte de información” del tema de riesgo, por mencionar algunos. No obstante, se conoció que los trabajos presentados bajo estas estrategias buscaron mostrar los avances que se han realizado desde la academia y cómo las acciones impulsadas van dirigidas a educar a la población en el tema de riesgo de desastres en lo urbano.

Igualmente, se destacó la importancia de la participación ciudadana y estatal como parte de las acciones, formuladas desde la academia, que vinculan la investigación, la docencia, la extensión y las organizaciones como estrategia denominada VIDEO.

La Vitrina consiguió el objetivo propuesto al mostrar las diversas experiencias que se han dado a nivel nacional e internacional, partiendo de marcos establecidos en lo jurídico – institucional. Es importante resaltar que los temas abordados en el evento fueron diversos y están disponibles en www.ucv.ve/comir. Por último, se debe recordar que la reducción del riesgo de desastre es un tema que nos involucra a todos, por lo que se debe estar preparado, es decir, la prevención debe ser nuestra mejor estrategia.